
0606 www.chinatradenews.com.cn

2016年 8月 18日 星期四
LAW 法律 编辑/姜业宏 制版/高志霞

电话/010-64671065 myyaowen@163.com

▼贸易摩擦

美国对华不锈钢拉制水槽
作出反倾销行政复审终裁

8 月 15 日，美国商务部对于

进口自中国的拉丝不锈钢水槽作

出反倾销行政复审终裁：维持初

裁裁定，继续裁定广东省东原厨

具实业有限公司、宁波阿发卫浴

有限公司以及安徽省肥东进出口

有限公司的反倾销单独税率为

1.65%，中国普遍税率为 76.45%，

深圳市科华兴科技有限公司在调

查期内无可审查交易。

VIE是制定外国投资法中的大问题
■ 叶 林

在外商投资领域，有一些重要

但尚未被识别出来的问题，最重要

的是如何对待离岸公司，目前采用

的 VIE 结 构（直 译 为“ 可 变 利 益 实

体”，在国内被称为“协议控制”，是

指境外的上市实体通过协议的方式

控制境内的业务实体）大多数都涉

及离岸法域和离岸公司。

相对于中国与澳大利亚签署的

贸易投资协定，中国与美国、欧盟之

间的投资协定意义更为重大，它在

某种程度上左右了我国制定外国投

资法的快慢。如果能很快签署双边

投资协定，外国投资法的起草速度

会更快。

为什么需要外国投资法

首先，我们需要通过对外开放，

倒逼国内改革。如互联网正在倒逼

传统经济转型，迫使传统的实体经

济向新型经济模式转型。外商投资

曾经在中国经济发展中发挥了巨大

的推动作用，提升了中国技术、文

化、产品、管理等方面的水平。然

而，官方最近发布的一些数据表明，

美国投资者在华投资数量有所下

降，香港投资者在内地的投资纠纷

增多。投资数额下降、投资纠纷增

多只是现象，但如果按照这种趋势

发 展 ，会 对 中 国 经 济 产 生 不 利 影

响。进一步吸引外商投资，不仅有

助于国民经济的发展，更有助于增

强当下国内改革的动力。

其次，有关外商投资的法律法

规比较散乱，亟待整理。在外商投

资领域，除了三资企业法等法律以

外，还有很多行政法规、部门规章和

规范性文件，真是数以万计。如此

庞大的规章和规范性文件的体系，

中国学者搞不清，外国学者和律师

更加搞不清。通过起草外国投资

法，可以集中清理现有的法律、法规

和规范性文件，最终实现法律的透

明化，减少行政机关滥用权力，有助

于减少暗箱操作。

制定外国投资法，还有助于增

强投资信心。我国从上世纪 70 年代

末制定第一部吸引外国投资的法

律，至今已经实施 30 多年，如果突然

废止这些法律，外国投资者会担心

中国改革开放的政策有变，可能极

大地伤及投资者的信心。比较好的

选择是，总结教训，吸收三资企业法

的经验，重新起草一部外国投资法，

实现外商投资领域中法律秩序的延

续和发展，坚定外国投资者的信心。

必须指出，在外商投资领域，存

在一些重要但尚未被识别出来的问

题。最重要的是如何对待离岸公

司。来华投资的外国投资者中，有

很多来自离岸法域。外商投资审批

机关和民众希望都“ 看透”离岸公

司，但离岸法域像是一个帷幔，妨碍

我们了解离岸公司的股东和实际控

制人。无法看透会导致观察者产生

心理的不确定性，也往往意味着较

强的风险性。

VIE是一个很尴尬的问题

在美国和欧洲，很少有人采用

VIE 结构，但在中国很多领域，常常

见到 VIE 结构。这反映出我国现有

的管制体系存在许多不合理的法律

限制。VIE 结构根本上是对现有管

制的一种规避。应该指出，有些管

制是合理的，但也有些管制是不合

理的。我们在起草外国投资法时，

要考虑取消或者废除现有规定中的

不合理部分，尽量使境内外投资者

获得同等的投资环境和竞争条件。

VIE 问题在中国之所以变得很

复杂，既缘于现有的行业管制政策，

又与执法不严有关。虽然 VIE 被普

遍认为是用来规避法律和管制的，执

法部门却很少提出挑战。这样就形

成了法律上禁止，但实务上无人追究

的尴尬现象。随之而来的是，这种做

法被不断复制，VIE 的应用范围越来

越广，规模越来越大，参与者越来越

多，最后形成了难以收拾的状况。

处理 VIE 问题，有必要针对新

老问题设计出适合的规则。

一 是 通 过 扩 大 对 外 开 放 的 领

域，减少 VIE 结构的利用价值。当

然，如何提高开放程度涉及到国内

改革思路，也涉及到与相关国家的

投资谈判。

二是尽力让现有的 VIE 结构浮

出水面，包括建立必要的申报规则，减

少对被管制的社会关系的重大冲击。

三是采用新老划断的政策，对

今后再出现的 VIE 结构实施有效的

监控和管理。

四是可以对旧的 VIE 结构设置

一个合理的过渡期。因为现有 VIE
结构不少都牵涉到国际融资，设置

一个合理的过渡期，有助于减少资

本市场的异常波动。

需要强调的是，即使采取上述

措 施 ，也 必 须 发 出 明 确 的 政 策 信

号。可以肯定的是，每个采用 VIE
结构的境外机构，都事先知晓 VIE
结构隐藏的不法因素，在发行股票

时，有义务充分披露风险。投资者

是在知晓风险的情况下投资的，因

而要自行承担风险，而不应该将责

任推卸给中国立法机关和监管机

关。如果继续暧昧下去，只会使问

题变得越来越难以解决。

（作者系中国人民大学法学院教授）

日前，一位来自成都的创业者

赵若宸公开称，知名零食品牌三只

松鼠涉嫌抄袭并恶意抢注自己公司

的商标。

赵若宸得知，当前中国销售规

模最大的坚果电商企业三只松鼠在

今年 4 月 1 日把“零食侠”1 到 45 类

商标全部提交了注册申请。三只松

鼠提交申请的商标不仅文字与成都

零食侠科技有限公司长期使用的商

标完全一致，就连图案设计也存在

一定的相似性。

三只松鼠不止“藏”了坚果，还

“藏”了零食侠的全部商标。对于零

食侠创始人赵若宸来说，无论三只

松鼠是否存在恶意，这都是他在创

业路上难以避开的一个大坑。

在我国，商标注册一共包含 45
个类目。由于申请流程较为复杂，

创业公司通常会委托专业代理机构

代为办理。包括官费在内，每一次

商标注册申请所需费用大概是在

1600 至 3000 元不等，均价 2000 元。

创业之初，出于节省成本考虑，

零食侠并没有把每一类目的商标都

提交注册申请。赵若宸说。 2015
年 6 月 29 日，赵若宸提交了“ 零食

侠”关于第 35 类文字商标的注册申

请。第 35 类商标的使用范围包括：

广告宣传、为零售目的在通讯媒体

上展示商品、通过网站提供商业信

息、进出口代理等等。

然而，得知三只松鼠在今年 4
月申请注册“零食侠”1 到 45 类商标

的消息，一时之间，赵若宸还是有些

不知所措。尽管赵若宸提交申请的

时间比三只松鼠早了 10 个月，而且

现在已经顺利进入公示期，但大部

分商品类目的商标申请并没有及时

提上日程。

赵若宸认为，三只松鼠的行为

无异于对零食侠品牌的全面封杀。

最受影响的是零食侠品牌的想象空

间。一旦三只松鼠在第 35 类目之

外的其他商标申请顺利通过，这对

于零食侠的品牌价值而言无疑是致

命打击。如果零食侠未来想凭借积

累的品牌价值做一些延伸尝试，会

发现处处受到限制。

“零食侠已经咨询了专业法律

人士，准备诉诸法律程序，将尽一切

努力维护零食侠的合法权益。”赵若

宸说。三只松鼠公关经理殷翔回应

称，承认申请注册零食侠商标的事

实，并表示在他们申请注册商标之

前，并不知道有零食侠这样一家公

司存在。 （高 阳 李 思）

本报讯 8 月 15 日，2016 年全球

创新指数在瑞士日内瓦发布，该指

数显示，中国首次跻身世界最具创

新力的经济体前 25 强，瑞士、瑞典、

英国、美国和芬兰依次占据榜单前

五位。2016 年全球创新指数是该指

数发布的第九版，由世界知识产权

组织、美国康奈尔大学、英士国际商

学院共同发布。该指数的核心部分

由全球经济体创新能力和结果的排

名组成，涵盖 82 项具体评估指标。

在今年的榜单中，中国位列世

界最具创新力经济体第 25 位，较前

一年上升 4 位。

世界知识产权组织表示，在过去

9 年对全球 100 多个国家和地区创新

能力的调查中，高度发达经济体在全

球创新指数中一直占据主导地位，中

国进入 25 强标志着中等收入国家首

次加入了高度发达经济体行列。

世界知识产权组织总干事高锐

当日在日内瓦万国宫举行的记者会

上说：“今年的全球创新指数排名映

射出中国在这一领域表现的提升，

这也与我们看到的中国近年来的发

展相一致，包括中国将创新作为推

动力，由‘中国制造’向‘中国创造’

转型的重要要素。”

在评估高校水平、科学出版物

和国际专利申请量的顶层指标“创

新质量”中，日本、美国、英国和德国

排名前四，中国名列第 17 位，成为

中等收入经济体的领头羊，其次是

印度（25 位）和巴西（27 位）。

在 82 项具体评估指标中，中国

在高科技出口比例、知识型员工、15
岁青少年能力（阅读、数学与科学）

评估、公司培训等 10 项指标中全球

居首；在全球性公司研发投入、知识

与技术产出、无形资产等方面优势

显著。不过，中国在监管环境、高等

教育、单位能源产生的 GDP 贡献量

等指标中排名靠后。

产权组织专家指出，2007 年首

次发布的全球创新指数见证了中国

创新在全部领域的系统性改善。高

锐表示，从历史上看，中国大范围的

创新提升并不令人意外，“直到 1800
年，中国的科学技术仍处于卓越的

地位，可称为一场复兴。”（张 淼）

说中国去产能政策拖累经济，甚

至影响世界经济，这样的说法“完全

没有道理”，在 8 月 16 日召开的新闻

发布会上，国家发改委新闻发言人赵

辰昕驳斥了对中国去产能的质疑。

有记者提问称，2009 年，为了

应对当时的经济危机，中国出台政

策鼓励一些产业发展，有些产业恰

恰也是目前产能过剩比较多的行

业，包括钢铁煤炭。大家似乎觉得，

中国去产能过程中的政策起的作用

不是特别好，对整个经济有拖累，甚

至影响到世界经济。

对此，赵辰昕回应称，一段时间

以来，在国际国内媒体上也有类似

的 观 点 ，但 实 际 是 完 全 没 有 道 理

的。本轮产能过剩是全球性的问

题，首要原因是 2008 年美国次贷危

机和房地产泡沫崩溃引发的全球市

场需求萎缩，造成全球很多行业出

现产能过剩，比如原油和页岩油气，

美国的库存在不断地增加；比如铁

矿石，澳大利亚铁矿石开采能力已

经过剩；再比如全球汽车市场，也在

趋于饱和。

单从钢铁行业看，产能过剩是全

球性问题，产能利用率普遍不高。资

料显示，2014年全球粗钢产能利用率

是 73.4%，中国是 73.6%，与全球的平

均水平相当。赵辰昕指出，中国的钢

铁等工业品主要用于满足国内需求，

包括城镇化发展、制造业发展、基础

设施建设等。从出口看，中国长期是

钢铁的净进口国，到 2006 年才转变

为净出口国。据统计，从 2006 年到

2015年，我国的钢铁出口量仅占生产

量的 10%，大大低于其他产钢大国的

出口比例。从政策导向看，我国并不

鼓励钢材大量出口，相反，还采取加

征出口关税、降低出口退税率等措施

抵制出口。

赵辰昕认为，中国政府化解过

剩产能是积极主动的，也是非常认

真的。2013 年以来，有关部门出台

一系列政策法规，引导企业化解产

能过剩。今年 2 月，国务院印发《关

于钢铁行业化解过剩产能实现脱困

发展的意见》，明确要求要在“十二

五”淘汰落后钢铁产能的基础上，未

来五年再压减粗钢产能 1 亿到 1.5
亿吨，今年要压减粗钢产能 4500 万

吨。1 月至 7 月，我们已经完成这个

目标任务的 47%，现在还在进一步

采取有力措施，确保完成全年的目

标任务。

放眼世界，赵辰昕表示，中国政

府倡导共同应对的理念，产能过剩

是世界性问题，各国均有责任。中

国反对零和博弈的思维和保护主义

的做法，反对互相指责和推诿。搞

倾销、打贸易战是没有出路的，简单

地以压减多少产能、减少多少出口

来评判一国去产能的成效也是不科

学的。各国应该共同采取行动，推

进务实合作，寻求多赢。

▼法律干线

本报讯 国 内 家 电 巨 头 海 尔

旗下的多家公司在国内多个地区

的商品销售价格上做文章，最终形

成价格垄断被重罚。近日，在国家

发改委的指导下，上海市物价局对

重庆新日日顺家电销售有限公司

上海分公司、重庆海尔家电销售有

限公司上海分公司、重庆海尔电器

销售有限公司上海分公司三家公

司达成并实施价格垄断协议案依

法 作 出 行 政 处 罚 ，合 计 罚 款

1234.80 万元。

据 悉，这 三 家 公 司 都 是 海 尔

旗下企业。 12358 价格监管平台

于 去 年 6 月 陆 续 收 到 举 报，称 这

三家公司对经销商进行严格价格

控制、实施价格垄断。后经调查

发 现 ，自 2012 年 以 来 ，这 三 家 公

司就通过发布销售政策、向经销

商发送市场秩序管理公函、与经

销商签订含有限价要求的经销协

议等手段，达成了“限定向第三人

转 售 商 品 最 低 价 格 ”的 垄 断 协

议。同时这三家公司还通过发布

零售限卖价指导书（价值链表）、

收取经销商乱价罚款、对屡次乱

价的经销商暂停供货、停止合作

等方式实施垄断协议。

上述行为违反了《反垄断法》

第十四条关于禁止经营者与交易

相对人达成“限定向第三人转售商

品最低价格”垄断协议的规定，排

除、限制了市场价格竞争，扰乱了

正常的市场竞争秩序，损害了其他

经营者和消费者的合法权益。

考虑到上述三家公司在上海

市物价局开展调查后，能够主动进

行整改，积极清退罚款，主动减轻

违法后果等情节，上海市物价局依

据《反垄断法》相关规定，依法责令

重庆新日日顺家电销售有限公司

上海分公司、重庆海尔家电销售有

限公司上海分公司、重庆海尔电器

销售有限公司上海分公司等三家

公司立即停止违法行为，处以上一

年度相关市场销售额 3%的罚款，

共计 1234.80 万元。

有行业人士表示，近年来国内

家电销售形势普遍转冷，一些家电

企业开始侥幸采取非常规手段触

碰法规底线以实现销售，但此举不

仅损害了消费者利益，同时也让与

其合作的经销商蒙受损失，从长远

来看是得不偿失的。对此，国家发

改委价格监督检查与反垄断局也

表示，未来仍将严格加强市场价格

监管，严肃查处各种垄断行为。

（张 钦）

海尔旗下三公司价格垄断被罚逾1000万元

国家发改委：搞倾销没有出路
■ 刘素宏

中国首次跻身世界最具创新力经济体前25强

三只松鼠和零食侠 绕不开的商标劫

美国对华碳钢定尺板
作出反倾销行政复审初裁

8 月 12 日，美国商务部对进

口自中国的碳钢定尺板作出反倾

销行政复审初裁：初步裁定中国

涉案企业舞阳钢铁股份有限公司

在本次行政复审调查期内无可审

查交易；另外一家中国涉案企业

湖南华菱湘潭钢铁有限公司因未

提交其适用单独税率的反倾销调

查 问 卷 答 卷，故 适 用 128.59% 的

中国普遍反倾销税率。

本案调查期为 2014 年 11 月

1 日至 2015 年 10 月 31 日。利益

相关方可就本次反倾销行政复审

初裁提交评论意见。与此同时，

应（美国）纽柯钢铁公司的撤销申

请，美国商务部决定取消对中国

14 家涉案企业的本次行政复审

调查。

8 月 9 日，欧盟委员会发布公

告称，对原产自中国的手动液压

搬运车及其零件反规避调查作出

终裁，裁定原产自中国的手动液

压搬运车存在规避反倾销税行

为，决定扩大征收反倾销税的产

品范围至手动液压搬运车及其零

件和经改装后装备了“重量指示

系统”的手动液压搬运车，按照此

前的反倾销税征收标准对其征收

反倾销税。

本公告自发布于欧盟官方公

报之日的次日起生效。本次反规

避 调 查 期 为 2011 年 1 月 1 日 至

2015 年 9 月 30 日。

欧盟对华手动液压搬运车
反规避调查作出终裁

8 月 8 日，印度商工部发布公

告称，应其国内企业申请，决定对

原产于或进口自中国台湾地区的

苛性钠进行反倾销日落复审立案

调查。本案倾销调查期为 2015
年 4 月至 2016 年 3 月。利益相关

方应于本日落复审立案之日起

40 日内向印度调查机关提交相

关书面信息、听证会请求、调查问

卷答卷和评述意见。

（本报综合报道）

印度对台湾地区苛性钠
进行反倾销日落复审调查

本报讯“ 一个汉堡包，两个

标准”，近日，麦当劳宣布，2017 年

美国市场将采购不使用人类抗生

素的鸡肉产品。然而，国内的消

费者没有听到同样的声音。

对此，麦当劳中国方面表示，

在动物治病过程中使用抗生素是

必须的。麦当劳要求中国供应商

对于抗生素的使用须严格遵守国

家相关的法律法规。“我们将与相

关政府部门、供应商、专家协作，

根据中国农业的实际情况，逐步

推进行业的发展。”

据 报 道，英 国 慈 善 机 构 正 发

起一场声势浩大的电邮运动，呼

吁消费者向麦当劳 CEO 史蒂夫·
伊斯特布鲁克发送电邮，呼吁麦

当劳在全球 100 多个国家的 3 万

多个门店中停止供应使用过人类

抗生素的肉类和乳制品，而不只

局限于美国的麦当劳餐厅和鸡肉

制品。

另 外，麦 当 劳 的 竞 争 对 手 肯

德基也未能幸免。美国几个消费

者团体向百胜餐饮集团旗下的肯

德基递交一份超过 35 万人签名的

请愿书，呼吁该公司停止使用含

抗生素的鸡肉。

事 实 上，麦 当 劳 与 肯 德 基 作

为全球经营的快餐店，同样一种

汉堡包，太平洋两岸执行的是不

同标准。

据悉，“速生鸡”、药残鸡等事

件的发生已经让白羽肉鸡产业深

受重创，一丁点的食品安全问题

对 于 它 们 来 说 都 是 致 命 的 。 因

此，在用药方面，大型养殖企业都

十分谨慎，不敢轻易试错。

“ 麦 当 劳 在 中 国 与 美 国 使 用

两套标准，虽然受到消费者的指

责 ，但 只 要 符 合 中 国 的 标 准 ，也

很 难 说 其 违 法 。”一 位 业 内 人 士

如此说。

中国品牌研究院研究员朱丹

蓬表示，连锁快餐品牌在其牲畜

家禽饲养中常规性使用抗生素，

是为了降低死亡率，从而控制运

营成本。不过，全球范围内，麦当

劳只在美国禁用抗生素，两种标

准之下，这显然是不公平的，标准

亟待统一。

在 麦 当 劳 的 新 兴 市 场 中，中

国是其营收和利润的有力贡献者

之一，此番未将中国市场划入禁

用 抗 生 素 国 家 中 ，显 得 颇 不 合

理。朱丹蓬说，不过，麦当劳、肯

德基这几年在全球的业绩都不理

想，如何提升业绩，通过不使用抗

生 素 让 洋 快 餐 脱 掉 不 健 康 的 标

签，通过食材的转化升级来谋取

业绩的升级，是他们承诺不适用

抗生素食材的根本原因。至于中

国方面没有提及，除了双重标准

的歧视外，还有可能是想在美国

试行，如果成功，股价上涨，再考

虑在新兴国家推行，或许能掀起

股价的第二波上涨。

（夏 芳）

麦当劳中国回应“一个汉堡，两个标准”


